
Protokoll der Generalversammlung am 13.04.2013 

in Dudweiler, Bahnhofstr. 51, Bürgerhof Martin 
 

 

Beginn: 14.53 Uhr              Ende: 17.05 Uhr 

Versammlungsleiter: Herbert Bastian, Präsident des SSV 

Protokoll: Frederik Simon 

Anwesend: s. Teilnehmerliste bei der Geschäftsstelle des SSV einzusehen. 

 

 

Top 1: Eröffnung und Begrüßung 

 

a) BASTIAN begrüßt die Anwesenden der Vereine, den Vorstand, die Ehrenmitglieder, die 

Verantwortlichen des LSVS, Hrn. Hans-Josef Mathis und Fr. Susan Bartels, sowie die 

Kassenprüfer Martin Weiß und Tim Biehl und den Vorsitzenden der SSJ. 

b) Die Versammlung gedenkt der Verstorbenen und erhebt sich zu einer Gedenkminute. 

 

 

Top 2: Feststellung der fristgerechten Einladung, des Stimmenverhältnisses und der 

Beschlussfähigkeit 

 

Die form- und fristgerechte Einladung wird festgestellt. 

Die Beschlussfähigkeit ist gemäß Satzung und Geschäftsordnung gegeben. 

Stimmenverteilung 

Anzahl Vereine: 18 mit insgesamt 141 Stimmen, Präsidiumsstimmen: 6, Ehrenmitglieder: 3. 

Gesamtstimmenzahl: 150 

Alle Vereine sind stimmberechtigt. 

 

 

TOP 3: Genehmigung des Protokolls der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 

16.06.2012 

 

Beschluss durch Abstimmung: genehmigt ohne Änderungswünsche (einstimmig). 

 

 

TOP 4: Bericht des Präsidenten und Aussprache zu den Rechenschaftsberichten 

 

BASTIAN trägt seinen Rechenschaftsbericht vor. Er geht im Verlauf seines Berichtes näher 

auf folgende Themen ein: 

1. Geplante Beitragserhöhung durch den DSB. Der DSB stellt zwei neue Mitarbeiter auf 

der  Geschäftsstelle in Berlin ein. Um diese beiden dringend benötigten Arbeitsplätze 

zu finanzieren, ist der DSB gezwungen, die Kosten an die Verbände weiterzugeben. 

2. Mitgliederförderung/ -gewinnung. Insbesondere im Frauenschach liegt ein großes 

Potential des SSV. Derzeit liegt der Frauenanteil im Schachverband bei etwa 7%. 

Schachspielende Frauen wären eine große Bereicherung für den Verband, v.a. weil 

Frauen andere Ideen haben, die den Verband nach vorne bringen könnten. 

3. Webseite. Derzeit versucht das Präsidium des SSV die Homepage des SSV zu 

erneuern. Diese Aufgabe wurde an MARTIN BASTIAN (Gambit Saarbrücken) 

vergeben. Die derzeit sich im Betrieb befindende Webseite des SSV ist veraltet und 

BASTIAN weist darauf hin, dass die Webseite das "Tor zur Welt" für uns ist, und wir 



uns dort auf den neusten Standard bringen müssen (Fotos, Videoclips, Infos über 

Vereine, ...). 

4. Rochade Saarland. Die Rochade Saarland ist für den Verband das "2. Tor zum 

Verband". Derzeit gibt es keinen Redakteur. Zukünftig ist zu prüfen, ob der SSV 

dieses Organ noch benötigt. BASTIAN fände es allerdings schade, wenn der SSV aus 

der Rochade verschwinden würde und keine Präsenz mehr an Bahnhofskiosken zeigen 

würde. 

5. Mitgliederstatistik. Die Mitgliederzahl ist konstant geblieben: Im Jahr 2012 hatte der 

Verband 1116 Mitglieder, heute sind es 1135. An der SEM nahmen 136 Personen teil 

(trotz grandioser Ausrichtung durch den SCC Schwarzenbach), an der SJEM 56 

Jugendliche (ein Negativhoch). Schulschach bleibt stabil. Doch wo rührt dieser 

Rückgang her? Durch Gesellschaftsveränderungen, einen  Geburtenrückgang, die 

Verlagerung ins Internet und das Verhalten der Jugendlichen (Keine Teilnahme an 

sozialem Leben und somit auch keine Verantwortungsübernahme oder generell 

Teilnahme an Vereinsleben) wenden sich immer mehr Mitglieder von ihren Vereinen 

ab. BASTIAN rät den Vereinen, mehr Erwachsene als Mitglieder zu werben und durch 

gesellschaftliche Aktionen eine bessere Bindung an den Verein zu erreichen. 

6. DEM. Ausrichter wird das Saarland sein. BASTIAN erhofft eine Kostenneutralität für 

den saarländischen Schachverband. 

7. Öffentlichkeitsarbeit und Marketing wäre für den Verband dringend notwendig. 

HÜMBERT (RL Finanzen) erläutert den Jahresabschluss des vergangenen Haushalts: Dank 

der Jugend und den Frauen konnte der Verband im letzten Jahr 1369,02 € einsparen und den 

Rücklagen zuführen. 

H-J ALT (SV Riegelsberg) kritisiert BASTIAN zum einen wegen der Aussage, dass Vereine 

Jugendliche schnell wieder verlieren. Denn diese verlorenen Jugendlichen sind vielleicht die 

Mitglieder von Übermorgen, die wieder zurückkehren können. Gibt BASTIAN aber zum 

anderen recht, indem er darauf hinweist, dass Vereine mehr Mitgliedsarbeit durch 

gesellschaftliche Unternehmungen durchführen sollten. 

BASTIAN stimmt ALT zu, merkt aber auch an, dass Jugendarbeit nicht das alleinige Heil ist. 

WEIRICH (KK Hülzweiler) wünscht sich, dass in Zukunft kein negatives Haushaltsdefizit 

mehr ausgewiesen wird und stellt einige Rückfragen zu den Ausgaben und Einnahmen beim 

Schulschach und Girlscamp. 

HÜMBERT und B. ALT (SV Riegelsberg) erklären jeweils wie das Abschlusssaldo zustande 

kam. 

Abschließend erläutert BASTIAN den Stand der laufenden Trainerausbildung. Derzeit ist die 

Trainerausbildung in vollem Gang. Es können aber jederzeit Interessenten einsteigen.  

 

 

Top 5: Ehrungen 

 

Es fanden keine Ehrungen statt. BASTIAN weist darauf hin, dass Vereine beispielsweise 

langjährige Mitglieder oder Vorsitzende zu Ehrungen beim SSV anmelden können. 

 

 

Top 6: Bericht der Kassenprüfer 

 

Der Kassenprüfer  MARTIN WEIß verliest den Bericht der Kassenprüfer 2013. 

Ergebnis: Die Kassenprüfung ergab keinerlei Beanstandungen. Die Kassenführung für das 

vergangene  Jahr war vorbildlich. Die Kassenprüfer danken den Herren Mathis und Hümbert 

für ihre ausgezeichnete Arbeit für den SSV und empfehlen der GV die Entlastung. 

 



 

Top 7: Anträge 

 

Es liegen keinerlei Anträge vor. 

 

 

Top 8: Zukunft der Rochade Saarland 

 

BASTIAN legt die Situation dar: Frank Beyer-von Gablenz musste aufgrund seiner Krankheit 

die Redaktion der Rochade aufgeben. Dankenswerterweise ist die Redaktion kommissarisch 

bis heute von Frederik Simon übernommen worden. Falls der SSV die Rochade kündigen 

möchte, kann der Verband dies zum 30.06.2013 tun. Jedoch merkt BASTIAN an, dass der 

Verband dann kein offizielles Verkündigungsorgan mehr besitzt.  

BRUTSCHER (SCT Wadern) sagt, dass die GV keine Wahl hat, außer die Rochade 

aufzugeben, weil niemand bereit ist, die Redaktion der Rochade zu übernehmen. 

SIMKIN (SVg Saarbrücken) bemerkt, dass es doch möglich sein könnte, dass man die 

Rochade sinnvoll auf der Homepage einplanen kann und jetzt modernisiert. Der Verband 

sollte nicht weiterhin den technischen Entwicklungen nachhinken. 

SIMON (SC Aljechin Emmersweiler) erläutert noch einmal die Situation und schlägt vor, dass 

alle Mitglieder des Verbandes (ähnlich wie beim Ergebnistool) auf der neuen Homepage ihre 

Beiträge zu Veranstaltungen veröffentlichen können. Somit bräuchte man keinen Redakteur 

mehr.  

BASTIAN stellt die Frage, ob man die Rochade auf der Homepage auch archivieren kann. 

BENDER (RL Spielbetrieb) bejaht dies. 

BASTIAN schlägt eine Übergangslösung vor: Nachdem SIMON sich bereit erklärt hat, noch 

bis zum Ende des Jahres die Redaktion zu übernehmen, möchte BASTIAN bis zum Ende des 

Jahres eine Übergangsfrist schaffen, sodass (nach der Erstellung einer neuen Homepage) man 

nachher die Termine und Berichte auf der Homepage des SSV veröffentlichen kann und die 

Rochade in gedruckter Form aufgegeben werden kann und man keinen Redakteur mehr 

braucht. 

ALT erkundigt sich nach Ersatzmöglichkeiten, falls das Vorhaben scheitere und der SSV dann 

kein Verkündigungsorgan mehr besäße. 

BASTIAN antwortet, dass beispielsweise Postrundschreiben nutzen könnte. 

PRAUTSCH (SCT Wadern) merkt an, dass bei der Pflege der Homepage die Hilfe von allen 

nötig sein wird. Man wird Artikel aus allen Vereinen und auch ein Feedback für den 

Webmaster benötigen. 

WEIRICH stellt die Frage, ob im Falle, dass der Verband den Vertrag mit Hr. Köhler 

aufkündigt, auch automatisch alle Vereins- und Privatabonnements gekündigt sind. 

BASTIAN wird dieser Frage nachgehen, da niemand die genaue Antwort kennt. 

 

Beschluss: Der Vertrag mit Hr. Köhler (Rochade Europa) wird zum Jahresende 

gekündigt. (Einstimmig bei fünf Enthaltungen)  

 

 

Top 9: Haushalt 2013 

 

Der Ressortleiter Finanzen HÜMBERT erläutert seinen Haushaltsentwurf. 

ALT stellt den Antrag, den Druck des zweiten Bandes "Schach an der Saar" aus den 

Rücklagen zu finanzieren. Hierbei soll die Finanzierung (zweckgebundene Entnahme aus den 

Rücklagen in Höhe von 4000€) im Haushalt festgeschrieben werden (Einnahme: Rücklagen; 

Ausgabe: Bücher (4000€)). 



Der Antrag wird einstimmig bei einer Enthaltung angenommen. 

 

 

Top 10: Verbandsprogramm 2013 

 

BASTIAN erläutert das Verbandsprogramm.  

B. ALT weist darauf hin, dass es der SSJ durch die Gründung von "Juniorteams" 

(Aktionsgebundene Mitarbeit von Jugendlichen) gelungen ist, Jugendliche ins/zum Ehrenamt 

zu bewegen. 

BIEHL (SVG Saarbrücken) teilt mit, dass geplant sei, dass der Kinderschachpatentlehrgang 

dieses Jahr wahrscheinlich im Saarland stattfinden wird. 

ALT fordert, dass der Punkt "Regionalisierung von Qualifikationsturnieren" aus dem 

Verbandsprogramm gestrichen wird. 

Der Antrag wird mit 49 Ja- zu 45 Nein-Stimmen angenommen. Somit wird dieser Punkt 

ersatzlos aus dem Verbandprogramm gestrichen. 

 

 

Top 11: Entlastung des Vorstandes 

 

Die Entlastung des Vorstandes wird einstimmig beschlossen.  

 

 

Top 12: Wahlen nach §11 (ungerade Jahreszahlen) mit zwei Ergänzungswahlen 

 

BASTIAN bedankt sich bei den ausscheidenden Präsidiumsmitgliedern HÜMBERT, B. ALT 

und THEWES für die jahre- bzw. jahrzentelange Arbeit im Präsidium des SSV. 

 

Amt Name, Vorname Ja Nein Enthalt. Annahme 

Vizepräsident Dr. Ziegler, Mario Einst. 0 6 Ja 

RL Finanzen Simon, Frederik Einst. 0 5 Ja 

RL 

Schachjugend*** 

Biehl, Tim Einst. 0 0 Ja 

2. Ersatzmann für 

SK* 

Brutscher, Klaus Einst. 0 0 Ja 

RL Breitenschach** Prautsch, Harald Einst. 0 0 Ja 

* nach dem Tod Edgar Veltens rücken die Ersatzmänner auf und es muss ein zweiter 

Ersatzmann gewählt werden. 

** Th. CZECH legte aus privaten Gründen sein Amt nieder. 

*** T. BIEHL wurde bereits von der Jugendvollversammlung gewählt, muss nur noch von 

der GV in seinem Amt bestätigt werden. 

 

 

Top 13: Wahl eines Kassenprüfers 

 

Vorschlag: Wolfgang WEIRICH. Er wird einstimmig gewählt. WEIRICH nimmt die Wahl an. 

 

 

Top 14: Verschiedenes 

 



BENDER merkt an, dass bei der Umsetzung des letztjährigen Beschlusses, die Saarlandliga 

und Verbandsliga wieder zu verkleinern, zunächst die Saarlandliga auf neun Mannschaften 

zurückgefahren wird, nächstes Jahr dann auch die Verbandsliga.  

ALT ehrt BASTIAN nachträglich für seinen 60. Geburtstag im Namen der SSJ, da BASTIAN 

aus terminlichen Gründen leider nicht an der Jugendvollversammlung 2013 teilnehmen 

konnte. 

 

 

Der Präsident bedankt sich bei der GV und schließt die Sitzung um 17:05 Uhr. 

 

 

 

       
 

Gez. Herbert Bastian        Gez. Frederik Simon 

      -Präsident-             -Protokollführer- 


